
上海市重大文艺创作项目进行时

主角在超豪华配角阵容中黯然失色

正在播出的《远大前程》主角受到网友各种质疑，但一众配角的演技意外获赞。 有评论认为，
这是电视剧品质与观众审美双向升级的自然结果，好的配角已是衡量电视剧品质的重要指标

主角演得卖力， 观众却为配角叫

好———原本的红花绿叶， 却成了绿肥

红瘦。近来不少荧屏大戏中，配角抢去

主角风头的情况时有发生。
正在播出的电视剧《远大前程》就

是典型。 这部电视剧以陈思诚扮演的

洪三元为主角， 展现了他在大上海几

经抉择逐步攀爬， 最终找到属于自己

的“远大前程”的故事。 本是代入感很

强的成长叙事，主人公却在超豪华的

配角阵容中黯然失色。 怎么回事？ 倪

大红、刘奕君 、果靖霖 、赵 立 新 、富 大

龙、谭凯、杜志国、张双利、王德顺、晋

松……这张配角名单全是亮点，就连

友情出演的名单也超豪华，包括了金

士杰 、连奕名 、黄志忠 、许亚军 、刘欢

等。这些戏份不多的资深演员，凭借几

个眼神的微妙切换， 在几秒钟内就让

角色活了起来，同框被“秒杀”的主角

频频陷入尴尬。
应该说， 促成配角越来越红这一

现象的是影视剧品质与观众审美的双

向升级。 颇具用心的角色创作与演员

的精准演绎，让配角的形象丰满自洽，
不再只是推动剧情的“功能性”角色。
而看多了国内外好作品的观众， 也不

再轻易被所谓“人气”“流量”所裹挟，
角色与人物的契合度， 以及演员的演

技成为公认的评判标准。

好的配角已经成为衡
量电视剧品质的重要指标

又何止是一部《远大前程》，类似

“配角闪亮”的情况还发生在《北平无

战事》与《人民的名义》这两部口碑剧

中。 配角出彩且与主角相得益彰的就

更多了，比如《士兵突击》中张译、段奕

宏等塑造的一批伴随主角“许三多”成
长的角色；《潜伏》 中同孙红雷斗智斗

勇的冯恩鹤与祖峰；《我的前半生》中

抛弃原配马伊琍的“前夫哥”雷佳音。
甚至可以说， 好的配角已经成为

衡量电视剧品质的重要指标， 因为相

比于戏份吃重的主角，对配角的处理，
更能照见创作者的态度与功力。

在 近 年 一 批 聚 焦 现 实 的 口 碑 剧

中， 合乎生活逻辑又让人眼前一亮的

配角形象越来越多。电视剧《我的前半

生》就因为在角色塑造上不做减法，赋
予每个人物真实的性情与难以逃避的

生存困境，而赢得了观众的共鸣。比如

雷佳音饰演的陈俊生。 他是一个抛弃妻

子的负心汉， 却也是一个在巨大竞争压

力下追求认同与支持的中年打拼者，在

两份真情面前的纠结无措， 让他始终难

以做出决绝的割舍。 这样的角色有不可

原谅的可恨一面， 却因为那份真实的脆

弱感让人心有戚戚。 再比如 《人民的名

义》中的祁同伟，一方面，他工于心计、投
机钻营、为达目的不择手段；另一方面，
他出身寒门，渴望出人头地。这样一个角

色被许亚军演绎得入木三分，可圈可点。
这些性格具体、有合理心理动因的角

色，为观众展现了真实辽阔的生活图景。

凭角色深入人心的好演员
让“主角光环”悄然失效

配角的崛起也与演员的实力有关。

在 “流量” 至关重要的网络传播时代，
对主角的选用往往会介入市场人气的考

量。 只是在成名渠道越来越多的当下，
人气对位的并非是演技， 而是颜值与曝

光量。 当年 《人民的名义 》 汇聚了 40
多位受到圈内普遍认可的老演员， 片酬

总和却不到一个当红偶像演员的片酬。
市场不断炒高偶像演员的身价， 但一再

靠着 “卖人设” 吸粉的偶像们却没有足

够的艺术功底， 难以承担电视剧的演技

担当。 如此一来， 在选角上更注重角色

契合度与演技的配角演员， 反而容易凭

实力 “逆袭”。
不少经典的配角形象往往来自那些

踏实演戏、 凭角色深入人心的好演员。
他们更为人所熟知 的 是 一 个 个 用 心 演

绎 的 角 色 ， 而 并 非 自 己 的 个 人 生 活 。
当年因 《潜伏》 中的李涯一角大热的祖

峰并没有乘热打铁经营人气， 反而刻

意回避曝光 。 几 年 后 ， 祖 峰 又 凭 借

《北平无战事》 中的崔中石一角到达

人气顶峰。 为了演好剧中的上海人，
祖 峰 一 字 一 句 用 心 学 起 了 上 海 话 。
《人民的名义》 播出后， 李达康成了

不折不扣的 “网红”， 除了复杂趣味

的人物设定之 外 ， 这 一 角 色 的 走 红

也与演员吴刚的精准拿捏有关。 在李

达康的戏份中， 开会占到了八成， 本

该是呆板枯燥场景 ， 吴 刚 却 不 放 过

任何细节 ， 通 过 细 抠 各 种 肢 体 小 动

作与微表情 ， 传 递 出 官 场 中 人 物 内

心的波澜。
在 “快餐式” 作品频出的当下，

这些用演技与坚持为配角增添光彩的

演员， 为荧屏留下了一个个能够流传

的经典形象。

年轻人的热爱
是优质艺术最好的传播载体
一场唢呐对话摇滚的彩排视频走红网络引发业界思考

上海民族乐 团 唢 呐 演 奏 家 胡 晨 韵

“意外” 地火了。 音乐会主办方凯迪拉

克·上海音乐厅日前将他与摇滚乐队的

一小段彩排视频上传到网上， 观看人数

迅速超过了五万人次， 满屏弹幕飞过，
“唢 呐 声 音 好 燃 ” “支 持 原 创 民 乐 作

品”， 都是年轻人的心声。
不久前， 胡晨韵登上了上海音乐厅

跨界品牌项目 “乐无穷” 的舞台， 彩排

视频的上传， 是剧场以全新推广方式将

节目送入年轻观众视野的一次试水。 除

了上传 B 站外 ， 音乐厅还制作了十秒

左右的彩排短视频， 便于社交媒体上的

分享， 让 “高大上” 的音乐演出的外延

空间不断拓展， 与本土年轻观众形成良

性互动。
上海音乐厅总经理方靓表示， 要让

本土具有原创力的作品， 获得更多受众

尤其是年轻群体的关注， “必须把门打

开、 转换理念， 与社交网络进行密切合

作”。 而另外一边， 不少年轻人也在互

联网上持续 “发声”， 表示他们对那些

充满创意的音乐内容的喜爱， 并不断步

入剧场享受现场艺术的魅力。

B站70%的爆款视频出
自音乐区和舞蹈区

对 于 唢 呐 和 摇 滚 乐 合 作 视 频 在 B
站上的走红， B 站高级产品总监郑大岳

表示并不意外 。 他告诉记者 ， 在 90%
以上用户为 25 岁以下人群的 B 站， 大

约 70%点 击 数 能 超 过 80 万 的 爆 款 视

频， 都出自网站中的音乐区和舞蹈区。
“这些视频的制作者， 有不少是来自专

业音乐、 舞蹈院校的学生， 更多的则是

非专业的普通年轻人， 他们用不同方式

表达着对艺术的热爱。”
记者在网站上看到， 有网友上传自

己演奏各类乐器的视频， 讲解各类音乐

知识的视频更是数以万计， 不少都收获

了惊人的点击数。 通过声音软件合成声

源 、 以 虚 拟 声 音 的 方 式 来 演 绎 的

“Vocaloid” 音乐类型， 也极受欢迎。 此

前歌手汪峰在某综艺节目中演唱 《普通

迪斯科》， 其原版就属于此种音乐类型。
在郑大岳看来， 所谓年轻人喜爱的

音乐， 和主流音乐文化之间并不存在割

裂。 “可能年轻人更喜欢自己尝试， 因

为他们不容易被框架所束缚， 会创作一

些有意思的内容， 但在情感和内容的表

达上， 与其父辈甚至祖辈们一脉相承。”
这也就不难解释， 为何短短几十秒唢呐

和摇滚乐 “碰撞” 的视频能收获数万点

击。 如果音乐充满正能量， 体现了创作

者的真情实感 ， 同 时 又 兼 具 贴 近时尚

的表达方式， 自然可以得到青年一代的

欣赏。

让着了迷的观众为优质
演出提供最有效的二次传播

当年轻人在网络上对音乐进行多元

的自我表达， 上海的剧场、 演出方和艺

术家们也都在思考， 该以怎样的全新平

台、 营销理念和表演形式， 吸引更多年

轻观众走进剧场， 从而为优质的音乐演

出提供最有效的二次传播。
例如上海音乐厅打造的创新音乐演

出平台 “乐无穷”， 已经走到了第三年。
在去年的该平台上， 青年旅法钢琴家顾

劼亭带来 “当德彪西遇上杜丽娘” 钢琴

昆曲音乐会。 在她的作品中， 法国音乐

家德彪西遇见了中国古代女子杜丽娘，
目睹杜丽娘为情而亡又因情死而复生；
钢琴和昆曲分别代表了两个穿越时空的

灵魂， 在舞台上演绎着前世今生。 顾劼

亭表示， 以往来看她演奏古典音乐的观

众大多年龄偏高 ， 且观演气氛 较 为 严

肃， 而在这场 “乐无穷” 音乐会中， 不

少年幼的小朋友， 以及二三十岁的青年

人出现在了观众席中。
“我希望告诉各个年龄层的观众，

当然也包括我的同龄人， 今天有态度的

青年音乐人正在发出新声音。” 顾劼亭

认为， 拿古典乐或民乐进行创新， 很容

易陷入不伦不类的泥沼。 “怕的是一时

兴起， 丢了本来音乐的精髓； 但如果因

为怕错就不敢尝试， 那也同样失去了拥

抱更多观众的机会。” 因此， 既能够继

承和发扬传统音乐， 又彰显音乐人在当

代的态度和理念 ， 与现在的时刻 发 生

密切关联， 从而拓宽观众对音乐演出和

剧场的认识， 这无比考验音乐从业者的

智慧。
上海音乐学院作曲系主任叶国辉教

授对此给出建议： 剧场、 演出方和专业

院校之间应形成 “合力”， 向社会这本

大书学习， 去关心年轻人在听什么、 爱

听什么， 以更多元的创造延续音乐在当

代的活力， 更多汇聚线上线下爱乐青年

的大舞台亦由此可期。

■本报记者 姜方

■本报记者 张祯希

ｗww．whb．ｃｎ
２０18 年 4 月 12 日 星期四6 责任编辑/杨 燕 文化 广告

吴侬软语唱出大漠坚守
原创沪剧《敦煌女儿》下月首演

本报讯 （记者黄启哲 吴钰）为纪

念改革开放 40 周年，由上海沪剧院精

心打造的原创大型沪剧《敦煌女儿》将
于 5 月 23 日在东方艺术中心首演。作

为上海市重大文艺创作项目， 该剧将

敦煌女儿樊锦 诗 的 人 生 历 程 搬 上 舞

台。 导演张曼君说：“这样的大戏曲更

贴近时代的节奏和脉动， 这部戏也为

沪剧对现代戏的探索和践行， 开辟了

新的突破口。 ”
上海姑娘樊锦诗从北大毕业后来

到敦煌，谁也没有想到，她此后能扎根

甘肃大漠五十年， 穷其一生致力于敦

煌研究。 沪剧《敦煌女儿》用回忆闪回

的叙事方式， 突出戏剧性和人物内心

情感，在保留沪剧传统唱腔的基础上，
采用重唱、合唱、独唱、引唱、轮唱的形

式， 为沪剧注入了歌剧、 音乐剧的元

素。无论是表现手段还是舞美造型，都
呈现出有别于一般地方戏曲的气息。
张曼君表示， 该剧超过了一般地方戏

曲承载的能量， 是地方戏曲走向更大

格局的思考和践行。
早在2013年， 上海沪剧院就推出

了《敦煌女儿》。 此次对该戏进行了重

新创作， 体现了沪剧院对于这一现实

题材的坚守。上海沪剧院院长、沪剧表

演艺术家茅善玉饰演樊锦诗， 她告诉

记者 ：“这个题材是沪剧一次 新 的 开

拓， 一代代敦煌人坚守理想的崇高情

怀也是我们当代所需要的一种精神。”为
了在舞台上表现好樊锦诗的故事，《敦煌

女儿》剧组多次深入敦煌，接受大漠沙尘

的洗礼，体悟一代代敦煌人的精神力量。
在创排过程中， 剧本经过数十次的

修改，在保留沪剧剧种特色的基础上，加
强对人物的刻画，打破传统局限。张曼君

用“诗意、灵动、庞大、壮阔”四个词来概

括这出剧。在音乐上，管乐可能会在剧中

以单独的形式出现， 用独奏来塑造人物

或者表达一种语汇。在舞台表现上，由青

年演员们组成的群演阵容来表达场面烘

托人物形象，甚至成为舞美一份子，起到

组织切换舞台场景的作用。

剧情将围绕樊锦诗和她周边的三

个主要人物：敦煌研究先驱常书鸿；敦
厚老实、兢兢业业的段文杰；对樊锦诗

无比挚爱、无比温暖的丈夫彭金章。他
们都对樊锦诗的命运走向起了重要作

用。沪剧演员钱思剑、凌月刚、李建华、
王丽君也将在剧中饰演重要角色。

雷佳音在《我的前半生》中塑造的陈俊生。 （均剧照）

倪大红在 《远大前程》 中饰演一代大亨。许亚军 《人民的名义》 中塑造的祁同伟。

祖峰在 《北平无战事》 中塑造的崔中石。

茅善玉（左）
与樊锦诗在敦煌

莫高窟前。
(上海沪剧院供图)

“破亿梗”滥觞背后的信任危机
黄启哲

上 线 40 分 钟 ， 总 播 放 量 破 亿 。
这是眼下一档热门网络综艺刚一上线

的成绩。 数据一经公布， 话题快速发

酵， 与其说是网友为 “爆款” 的横空

出世而感到意外， 不如说是错愕———
“中国人口近 14 亿， 难道说每 14 个

人里就有一个人在这个时段观看了这

档节目？！”
这样类比虽然极端， 却也道出这

个数字有违常识。 果不其然， 很快就

有网友指出， 早在节目上线前相关片

花已达 500 多条 ， 累 积 播 放 量 8700
万。 依照该平台去年公布的视频播放

量计算标准， 正片之外这些片花播放

量也被计入 40 分钟的一亿次播放量

之中。 就是说首期节目上线一小时，
实际播放量约为 1000 多万。

“破亿梗” 成了多个网络综艺节

目惯用的宣传套路， 靠着片花统计进

总播放量的算法， 去年聚焦小众音乐

的节目四小时破亿， 刚收官的偶像真

人秀一小时破亿……
其实客观来说， 在网络综艺千帆

竞发的时代， 首期节目 40 分钟点击

量破千万 ， 已 经 可 以 算 是 “头 部 综

艺”。 那么， 平台方为何要把 1000 多

万有意无意地包装成一亿， 又火急火

燎地公布呢？
原来， 在这档节目上线前三周，

另一档高度同 质 化 的 网 络 综 艺 在 另

一 平 台 上 线———同 是 聚 焦 舞 蹈 、 又

都有流量明星 担 当 导 师 、 比 拼 普 通

人舞蹈技艺的 真 人 秀 。 从 节 目 酝 酿

之初 ， 不管是 明 星 阵 容 ， 还 是 制 作

投入， 无一不在 “别苗头”， 挖对方

明星墙角 、 抢 跑 播 出 时 间 更 是 相 继

传出。
《这 ！ 就 是 街 舞 》 《热 血 街 舞

团 》 街舞类节目 确 实 是 火 了 。 节 目

播出后的新闻 更 加 热 闹 ， 这 边 上 线

40 分 钟 宣 布 破 亿 ， 那 边 宣 称 数 据

“不 掺 水 ” 暗 讽 回 击 ， 微 博 公 开 喊

话 、 水 军 有 偿 差 评……总 之 ， 如 何

“互相伤害” 的点子远比节目创意更

丰富。
同质化节目在同期播出， 自然难

免被拿来比较， 可观众比较的不是节

目点击量， 不是挤破头抢来的流量明

星牌大牌小， 不是节目组引以为傲的

豪华场景制作，而是选手技艺、导师表

现、节目赛制和内容剪辑。 一句话，内
容为王。偏偏两档节目在这些方面，都
有不尽如人意之处：那些以导师、队长

身份指导、带领选手的流量明星，有的

人本身舞蹈技艺不过硬； 动辄 100 分

钟的节目时长，素材注水严重，让看的

人频频想要快进……
在这场两大平台 “头部综艺”的

恶性对 战中 ，靠算法 也 好 ，比 营 销 也

罢， 哪怕谁的评分点击量高出一筹，
都不能算是赢家。 把观众对节目品质

的需求搁置一旁，透支网友对节目的

官方数 据 、口 碑 评 分 的 信任 ，其所造

成的负面影响，势必波及此后的网络

综艺。
都说综艺讲求寓教于乐， 互联网

追求“用户思维”，那么网络综艺人是

不是能贯彻这两点要诀， 在恶性竞争

上少一点套路， 在节目内容中多一点

真诚呢？

文汇辣评

近日 , 第 79 届中国国际医疗 器械
CMEF(春季)博览会在上海拉开帷幕，锐珂
医疗作为医疗设备及医疗 IT 提供商，携医
疗影像设备及信息化解决方案等全产品线
亮相本次大会。

会 上 锐 珂 展 示 了 CARESTREAM
DRX-Plus 全新升级的数字化无线平板探
测器，锐珂 DRX Plus 平板探测器包含多种
规格及闪烁体材质以及应用模式， 可随时
随地部署、可兼容、可扩展，能根据设备、客
户需求及应用模式进行灵活的配置， 只需
几秒即可生成高质量数字影像。

锐珂 Vue Cloud 影像云解决方案，通过
全面托管的影像 PACS 应用、 数据存储和临

床信息门户等各种云端服务， 实现跨机构的
互通互联和远程共享。在中国，各种层级的医
疗机构都在选择连入锐珂公有云， 随时随地
使用各种不同的云端应用组合。 会上锐珂还
展示了影像人工智能分析工具， 用来提高放
射影像检查的诊断速度和报告质量。

CARESTREAM MyVue Center III 全
新自助打印系统， 支持打印各类主机设备的
诊断影像， 可全方位满足医院各种工作场景
的需要，为患者带来人性化的就诊体验。

锐珂医疗大中华区总裁、全球新兴市场
发展业务副总裁刘杰表示， 数字化浪潮深刻
影响着医疗行业， 锐珂医疗正通过不断探索
和创新向像数字化、智能化转型布局。

锐珂医疗亮相CMEF 推动数字医疗新发展


